

La ricerca empirica in materia di droga

La recherche empirique dans le domaine des drogues

Empirical research on drugs

*Andrea Piselli**

Riassunto

L'articolo discute alcuni elementi di metodo da tenere presenti nell'ambito dello studio dei fenomeni connessi alla droga. Prioritaria al riguardo è la considerazione di tale fenomeno criminale come "reato senza vittima" e la preponderante presenza della cifra oscura. Le soluzioni adottate per bilanciare questi e altri problemi tipici includono la rigorosa definizione logico/semantica dei termini oggetto di studio e il ricorso a criteri di analisi mutuati da altre discipline, su tutti la demografia e la topografia urbana. Di particolare importanza l'adozione di criteri correttivi dei dati offerti dalle statistiche ufficiali, consistenti nella proiezione ragionata degli indicatori raccolti per un numero di situazioni equivalenti riconosciute a partire dall'accurato esame di casi particolari. Inoltre la selezione nell'ambito delle basi di dati di sottoinsiemi limitati di controllo (estratti in maniera da essere esenti da possibili azioni di filtraggio più o meno consapevole) consente la validazione dei risultati raccolti e la valutazione di possibili ulteriori spunti di ricerca.

Résumé

Cet article aborde le sujet des méthodes de recherche qui doivent être utilisées par les études empiriques des phénomènes liés à la drogue. À ce propos il faut avant tout étudier ce phénomène en tant que « crime sans victime » qui alimente le chiffre noir. Les solutions adoptées pour essayer de résoudre ce problème particulier et d'autres problèmes typiques incluent la rigoureuse définition logique et sémantique des termes objet d'étude et l'utilisation de critères d'analyse empruntés à d'autres disciplines, notamment à la démographie et à la topographie urbaine. Les données provenant des statistiques officielles doivent être corrigées de la façon suivante : d'un côté par la projection statistique des résultats et, de l'autre côté, par l'étude de cas.

Abstract

The article deals with some methodological topics related to researches on drug phenomena. The main consideration pertains to that kind of "crime without victim" that is largely hidden (dark figure). The solutions adopted to approach these and other problems include the rigorous logical and semantic definition of the objects and the use of specific analysis criteria taken from other disciplines, like demography and urban topography. Official statistics figures must be corrected by specific criteria; on the one hand by the statistical projection of the outcome data, and on the other hand by the case studies.

* Dottore di ricerca in criminologia, operatore della Polizia Municipale di Bologna.